

## **KRONSTADT 1921-2021 EN LIGNE!...**

Pourquoi commémorer Kronstadt alors que tous les yeux sont tournés vers la Commune de Paris? Des parallèles peuvent être faits pour expliquer cela. Une ville qui s'organise par elle-même pour vivre et se défendre contre un pouvoir vu comme oppresseur. Une ville dont les messages s'adressent au monde entier. Une ville qui continue à vivre dans nos mémoires un siècle après sa disparition. Une ville dont les habitants furent le dernier obstacle à l'établissement d'une autocratie bureaucratique et totalitaire. En Russie une autre contre-révolution, déconcertante à bien des égards, était alors en marche, tout à ses efforts pour effacer celle qui avait commencé en février 1917. C'est pourquoi une petite équipe a décidé de rassembler autant d'informations qu'il lui a été possible et de les mettre à la disposition de qui veut bien en prendre connaissance sur le site web *revolutions-1917.info*. Les lecteurs y trouveront, une chronologie détaillée de ces mois terribles de février et mars 1921, établie et illustrée d'extraits des *Izvestias de la Commune de Kronstadt*.

Sont présents, en plus un grand nombre de textes, racontant ce qui s'est passé ou présentant des explications comme des analyses de la situation d'alors, ainsi que les leçons que l'on peut en tirer. Parmi ces auteurs, il faut citer Emma Goldman et Alexandre Berkman qui étaient là au moment de cette insurrection comme Trotsky présent aussi et à quel titre! Ciliga, Makhno, Serge, Radek, Lénine, Mett, Rocker, Brendel et bien d'autres!

Selon Rudolf Rocker (1921): «Les matelots de Kronstadt sont en majorité anarchistes. Ils ne se situent pas à droite, mais à gauche des communistes. Dans leurs derniers radiogrammes, ils proclament : "Vive le pouvoir des Soviets!" alors qu'ils n'ont pas une seule fois déclaré: "Vive l'Assemblée Nationale!". Pourquoi se sont-ils soulevés contre le gouvernement soviétique? Parce qu'ils ne le trouvent pas assez soviétique. Ils ont inscrit sur leur drapeau le même mot d'ordre mi-anarchiste, mi-communiste que les Bolcheviks eux-mêmes avaient proclamé il y a trois ans et demi, au lendemain de la Révolution d'Octobre. Dans leur lutte contre le gouvernement soviétique, les insurgés de Kronstadt ont manifesté en différentes occasions leur haine profonde du "bourgeois" et de tout ce qui est bourgeois. [...] Il s'agit là d'une insurrection de gauche, et non de droite».

**Pierre SOMMERMEYER.**

-----